

## En memoria:

### Dr. Jorge Alberto Corral (1944-2023)



El pasado 12 de marzo falleció en la ciudad de Mar del Plata el Dr. Jorge Alberto Corral. Desde la Secretaría de Redacción de ASEI me encargaron recordarlo en una breve reseña. Se trata de una tarea muy difícil la de escribir acerca de un compañero cuya pérdida es tan reciente, y con el que compartimos una vida de trabajo en nuestro querido Hospital Interzonal General de Agudos Oscar Alende de Mar del Plata, pero lo intentaré.

Comenzamos a trabajar con Jorge en 1981, él ya hacía unos años que se desempeñaba como médico asistente del Servicio de Clínica Médica y yo me reintegraba al hospital con un nombramiento en el mismo servicio. Teníamos a cargo una sala de seis camas y, ya desde el inicio, coincidíamos en varias cosas: la pasión por la medicina hospitalaria, el afán de crecimiento y el amor por la residencia. Él ostentaba con orgullo su antecedente de Jefe de Residentes de Clínica Médica del Hospital de Clínicas de Buenos Aires, y yo el del Hospital Oscar Alende; compartíamos ese galardón, ambos éramos muy lectores y amantes del trabajo en equipo.

En ese momento, como siempre, las patologías infecciosas eran prevalentes en el hospital, y el manejo de los antibióticos constituía un serio problema. Fue entonces cuando surgió lo que se convertiría en el punto de partida de un gran proyecto, cuando me dijo, tomando un infaltable café en el bar del subsuelo: “¿Te animás a que normaticemos el uso de antibióticos de las principales infecciones que vemos en el hospital?”.

Así lo hicimos, y eso fue el comienzo de la infectología en el hospital y en nuestra ciudad. Después siguieron la puesta a punto de la bacteriología, la adecuación de los recursos, la organización del consultorio y las interconsultas, el control de infecciones y así... Todo por hacer, seguramente caminos conocidos por la mayoría de ustedes. Jorge consiguió, no sin esfuerzo, que el organigrama del hospital incorporara la Unidad de Infectología, la que luego pasó a la categoría de sala, de la cual fue jefe hasta su retiro.

La infectología clínica estaba en sus comienzos y nos nutrímos de la experiencia de nuestros colegas de Buenos Aires, que estaban más avanzados en el proceso. Jorge establecía los contactos y ellos concurrían al hospital a brindarnos sus conocimientos en el manejo de un servicio de infectología. Recuerdo en esos primeros tiempos a los doctores Daniel Stambouliam, Liliana Clara, Abel Jasovich y Horacio López, entre otros. A su venida organizábamos ateneos, discutíamos casos clínicos y actualizábamos temas de la especialidad. Concurrían médicos clínicos, residentes de Clínica Médica y colegas de otras instituciones de salud de la zona. Fue una etapa de importante crecimiento, y que propició la incorporación de nuevos profesionales al servicio, liderados por un jefe activo, convocante y respetado como fue Jorge Corral en toda su trayectoria.

No puedo dejar de mencionar lo que significó el sida para la Sala de Infectología y para todo el hospital. Bajo la coordinación de Jorge, y con la participación del Dr. Alejandro Ferro, debimos organizar la atención, internación y seguimiento en medio de las incertidumbres iniciales, la dificultad del manejo a nivel médico, social e institucional en medio de una explosión de casos que se producían en ese período en Mar del Plata, y cuyo único lugar de atención era el Servicio de Infectología. El jefe supo conducir airosoamente esa situación resolviendo problemas y adquiriendo él y todos nosotros una excelente experiencia que convirtió al servicio en un verdadero referente del tema.

En 1998 propició la creación de la Residencia de Infectología, de la cual han egresado hasta hoy 22 residentes y 2 concurrentes que obtuvieron la Especialidad, y que fueron poblando las instituciones sanitarias públicas y privadas de la ciudad y de otras partes del país, representando con prestancia a su lugar de formación.

La investigación clínica constituyó una meta ampliamente lograda. El Dr. Corral lideró a nuestro grupo, el cual se integró a los mejores centros de investigación, realizando una gran variedad de ensayos clínicos de jerarquía.

La tarea asistencial dio también paso a la docencia universitaria y así fue titular de la cátedra de Infectología y Microbiología de la Facultad de Medicina de la Universidad FASTA de Mar del Plata. Asimismo, fue miembro de la Sociedad Argentina de Infectología y de la Sociedad de Enfermedades Infecciosas de Mar del Plata,

con participación activa en los congresos y jornadas de ambas sociedades científicas.

Gran persona y excelente profesional, padre de la infectología marplatense, referente de la infectología local y nacional, formador de generaciones de médicos clínicos e infectólogos. Todos te vamos a extrañar, Jorge "Nono" Corral.

**Dra. Silvia Aquilia**  
Especialista en Clínica Médica e Infectología

### Breve resumen curricular del Dr. Jorge Alberto Corral

- Egresado de la Facultad de Ciencias Médicas de la UBA, Argentina.
- Residente y Jefe de Residentes de Clínica Médica del Hospital de Clínicas José de San Martín, UBA.
- Médico Asistente del Servicio de Clínica Médica del Hospital Interzonal de Agudos Oscar Alende, de Mar del Plata, Buenos Aires, Argentina.
- Instructor de Residentes de Clínica Médica del HIGA O Alende, MDP.
- Fundador y Jefe de la Unidad y Sala de Infectología del HIGA O. Alende, MDP.
- Director de la Residencia de Infectología del HIGA O. Alende, MDP.
- Especialista Jerarquizado y Consultor de Clínica Médica otorgado por el Colegio de Médicos de la Pcia Bs. As.
- Especialista en Infectología otorgado por Colegio de Médicos Pcia. Bs. As. y recertificado por la Academia Nacional de Medicina.
- Autor de numerosas presentaciones y publicaciones científicas de la especialidad.
- Miembro activo de la Sociedad Argentina de Infectología.
- Presidente del VII Congreso Argentino de SADI, Mar del Plata, 2007.
- Socio fundador de la Asociación de Enfermedades Infecciosas de Mar del Plata.
- Profesor titular de Enfermedades Infecciosas y Microbiología de la Facultad de Medicina de la Universidad FASTA de Mar del Plata.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/deed.es>

## In memoriam:

### Dr. Jorge Alberto Corral (1944-2023)



On March 12, Dr. Jorge Alberto Corral passed away in the city of Mar del Plata. The ASEI Editorial Secretariat asked me to remember him in a brief review. It is a very difficult task to write about a colleague whose loss is so recent, and with whom we shared a life of work in our beloved Hospital Interzonal General de Agudos Oscar Alende of Mar del Plata, but I will try.

We started working with Jorge in 1981. He had already been working for some years as an assistant physician in the Clinical Medicine Service and I was returning to the hospital with an appointment in the same service. We were in charge of a six-bed ward and, right from the start, we had several things in common: a passion for hospital medicine, a desire to grow and a love for residency. He was proud of his record as Chief Resident of Clinical Medicine at the Hospital de Clínicas of Buenos Aires, and I was proud of my record as Chief Resident at the Hospital Oscar Alende. We shared this privilege, we were both very good readers and loved teamwork.

At that time, as always, infectious pathologies were prevalent in the hospital, and the management of antibiotics was a serious problem. It was then that what was to become the starting point of a great project came about, when he said to me, over coffee in the basement bar: "Are you up for us to standardize the use of antibiotics for the main infections we see in the hospital?".

So we did it, and that was the beginning of infectiology in the hospital and in our city. Then followed the fine-tuning of bacteriology, the adequacy of resources, the organization of the office and interconsultations, infection control and so on... Everything to be done, surely ways known to most of you. Jorge managed, not without effort, to have the hospital's organization chart incorporate the Infectious Diseases Unit, which later became a ward, and of which he was the head until his retirement.

Clinical infectious disease practice was in its infancy and we drew on the experience of our colleagues in Buenos Aires, who were more advanced in the process. Jorge would establish the contacts and they would come to the hospital to offer us their knowledge in the management of an infectious disease service. I remember in those early days Dr. Daniel Stambouliam, Dr. Liliana Clara, Dr. Abel Jasovich and Dr. Horacio López, among others. When they came, we used to organize athenaeums, discuss case reports and update topics of the specialty. Attending were clinicians, Clinical Medicine residents and colleagues from other health institutions in the area. It was a period of significant growth, which led to the incorporation of new professionals to the service, led by an active, inspiring and respected chief as was Jorge Corral throughout his career.

I cannot fail to mention what AIDS meant for the Infectious Diseases Ward and for the entire hospital. Under Jorge's coordination and with the involvement of Dr. Alejandro Ferro, we had to organize the care, hospitalization and follow-up in a context of initial uncertainty, the difficulty of medical, social and institutional management in the midst of an explosion of cases that occurred in that period in Mar del Plata, and whose only place of care was the Infectious Diseases Department. The chief was able to handle this situation successfully, solving problems and gaining an excellent experience for himself and for all of us, which made the service a true benchmark in the field.

In 1998, he promoted the creation of the Infectious Diseases Residency, from which 22 residents and 2 attending physicians who obtained the Specialty have graduated to date, and who have been populating public and private health institutions in the city and other parts of the country, representing their place of training with prestige.

Clinical research was a widely achieved goal. Dr. Corral led our group, which joined the best research centers, conducting a wide variety of major clinical trials.

His work in health care also gave way to university teaching and he was the head of the Infectious Diseases and Microbiology Department at the School of Medicine of the FASTA University of Mar del Plata. He was also a member of the Argentine Society of Infectious Diseases and the Infectious Diseases Society of Mar del Plata, with active participation in the congresses and conferences of both scientific societies.

Great person and excellent professional, father of Mar del Plata's infectious diseases practice, referent of local and national infectology, trainer of generations of clinicians and infectologists. We will all miss you, Jorge "Nono" Corral.

**Dra. Silvia Aquilia**  
Clinical Medicine and Infectious Diseases Specialist

### Brief résumé of Dr. Jorge Alberto Corral

- Graduated from the School of Medical Sciences of the University of Buenos Aires (UBA), Argentina.
- Resident and Chief Resident of Clinical Medicine, Hospital de Clínicas José de San Martín, UBA.
- Assistant Physician of the Clinical Medicine Service, Hospital Interzonal de Agudos Oscar Alende, Mar del Plata, Buenos Aires, Argentina.
- Clinical Medicine Resident Instructor, HIGA O Alende, Mar del Plata.
- Founder and Head of the Infectious Diseases Unit and Ward, HIGA O Alende, Mar del Plata.
- Director of the Infectious Diseases Residency, HIGA O Alende, Mar del Plata.
- Senior Specialist and Clinical Medicine Consultant awarded by the Medical Association of the Province of Buenos Aires.
- Specialist in Infectious Diseases awarded by the Medical Association of the Province of Buenos Aires and recertified by the National Academy of Medicine.
- Author of numerous presentations and scientific publications in the field.
- Active member of the Argentine Society of Infectious Diseases (SADI).
- Chairman of the 7th Argentine Congress of SADI, Mar del Plata, 2007.
- Founding member of the Infectious Diseases Society of Mar del Plata.
- Full Professor of Infectious Diseases and Microbiology, School of Medicine, Universidad FASTA, Mar del Plata.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/deed.es>